

MORCILLO ETA CARDONELL

Cardonell dominikarra bere buruz mintzo zan. Cardonell'ek ezker aldera jotzen zuen. Cardonell sozialista da. Eta Aita Cardonell ixillarazia izan da.

Morcillo artzabizpikua España'ko elizaren izenean mintzo zan. Morcillo'k eskubi aldera jotzen du. Morcillo faxista da. Eta Morcillo ez da ixillarazia izan.

Cardonell'ek sozial-bidegabekeriak salatu ditu. Behin eta berriz txiroen eta zapalduakoen alde agertu da. Cardonell ez da bildur izan haundien kontra jokatzeko. Eta Vaticanoa'k ixillarazi egin du.

Morcillo'ko "egoera berezia" deritzen zapalketa oso antartu du, eta bedekuntza. Behin eta berriz (eta Pla y Deniel bezela ez bere buruz mintzo) txiroen eta zapalduakoen kontra agertu da. Morcillo'k agintariren morroi gisa jokatu du berriz ere, 32 urte lotsagarriren segida hartu nahiz. Eta Vaticanoa'k ez du ixillarazi egin.

Cardonell'ek kapitalismoa salatu du, kapitalismoa berez baita zuzengabe-iturri oparo bat. Eta ixillarazia izan da.

Morcillo'k kapitalisten eta ultran alde jokatu du berriz ere, herriaren zuzendiberrik nabarmenenak ukatu. Ez eta da ixillarazia izan.

Ez omen dugu guk Vaticanoa'n sifistren. Eta egia da: ez dugu mendrenik ere sifistren. Nola sifistuko genuke ordea? Sifistuta gaude, bai; baiña bestaldera. Alegia, Vaticanoa'k gizon zuzentzari-

ko gordetzen dituela eskomiknak eta madaurkazioak oro; eta gizon zital eta gaiztagizentzako lausengak eta bedekuntzako. Eta politika-motza hortan ez zaigu bidezkoa iruditzen Jaungoikoaren esku izkutuia ikustea, eta ez gutxiagorik ere. Antikristo'rena aixago somatuko genuke, hain zuzen.

Edozein erresuma-gobernuk kera hortako politika bat egingo balu, egundokoak entzun beharko lirake: printzipiorik ez duela, makial-belismoa duela gidari nagusizat, indartsuen aurrean makurtzen dala, munduko ahulen zoritxarra bost asola zaila eta abar. Elizari buruz ez. Elizari buruz ari geralarik, besterik eta bestela pentsatu behar omen dugu Cardonell ixillaraztea eta Morcillo'ri eustea Jaungoikoaren beraren agindutaz hartu beharko omen genuke. Eta ixillarazi geditu.

Ez dugu hori egingo!
Cardonell'en kasoa lotsagarria dada; eta Morcillo'rena lotsagarriagoa. Biak batera gertatzeak ez digu zalantzarik uzten: Vaticanoa faxismoaren morroia da. Gaur eta beti.

Morcillo'ko esateko oso zaila izango da.

Eta hau ahaztuztea oso zaila izango da.

Gure aiazator askoren trajeriak hunkitzen gaitu. Dударik ez dago.

Baiñan egiak bere bidea behar du. Eta egia hauxe da.

TXILLARDEGI

EUSKERIZAR VASCONIA

Algunos pensarán que el hablar en estos momentos del euskera es haber perdido el juicio. En estas circunstancias en que en Gipuzkoa estamos en estado de excepción hace más de seis meses y desde el 24 de enero en toda Euzkadi Sur y en España, en estos momentos en que nuestro pueblo trabajador se enfrenta valerosamente a nuestros invasores decretando una huelga que ha salpicado un poco en Cataluña y que puede extenderse aún, puede parecer anacrónico hablar del euskera.

Sin embargo yo me permito hablar de nuestro idioma porque Euzkaltzerria sin un idioma propio sería una región española o francesa pero nunca podría ser lo que deseamos, nunca podría servir para desarrollar la cultura vasca. Pero si queremos que se hable el euskera es preciso que rápidamente se acepte en todas partes su unificación. Los trabajos de la Comisión de Balona (hace cinco años) y posteriormente las reuniones de Aranzazu, Bergara, etc., han puesto las bases para la buena y pronta realización de esa unificación imprescindible. Ahora es preciso bajar rápidamente a los detalles y terminar la labor. Es imprescindible que en todas las escuelas que se enseñe en euskera, en los libros y publicaciones en general, en las radios, se emplee SIEMPRE este euskera unificado.

Todos sabemos lo que ha pasado en Israel y en Irlanda. En Israel ANTES de la independencia más del 50 por ciento de la población se servía ya del hebreo como única lengua de comunicación. Hoy en día TODOS hablan hebreo. En Irlanda el problema del gaélico se dejó para después de la independencia. Los irlandeses llevan ya muchísimos años de libertad y... siguen hablando inglés (solamente un 2 por ciento habla gaélico a pesar de la "protección" oficial en la escuela y en todas partes).

De estos hechos reales se desprende que el impulso por el euskera lo debemos hacer AHORA, sin esperar a tener resuelto el problema político. Pero para facilitar el aprendizaje del euskera, hemos de hacer algo similar a lo que han hecho los israelitas. Estos comenzaron por crear un vocabulario reducido de 1.000 palabras fundamentales y para animar y facilitar la enseñanza, a los novicios se les enseñaba solamente esas 1000 palabras. Simultáneamente se publicaron infinitas de libros en los que se empleaba únicamente ese léxico reducido, es más en los periódicos y en

la radio se preveía una sección en la que las noticias se daban usando únicamente ese léxico. Posteriormente los israelitas vieron que 1.000 palabras eran muchas y hoy en día siguen el mismo método con los que comienzan a aprender su idioma, pero en lugar de 1.000 han creado un nuevo diccionario de solamente 500 palabras.

Inspirado en estos ejemplos, yo pido desde estas líneas a todos los euzkaltzales que mediten conscientemente el caso de Israel. Yo estimo que es nuestra obligación el ayudar a TODO nuestro pueblo a que aprenda y se sirva de su verdadero idioma, y para ayudarle en este esfuerzo sobrehumano que debe hacer y que estoy seguro hará, pido que se prepare URGENTEMENTE ese diccionario de las 500 palabras. Una vez elegidas habrá que dedicar en todas nuestras publicaciones y en las radios, una sección destinada a los principiantes. Asimismo habría que editar una serie de publicaciones en las que se usase el vocabulario reducido.

El resurgir de nuestro idioma ha comenzado ya según se ve en el gran número de discos, libros en euskera, etc. que salen con profusión nunca vista. Ahora hay que dar un nuevo paso, hay que popularizarlo y conseguir que lo hablen todos los vascos. Claro está que si un idioma no se utiliza en las escuelas es imposible que se implante en un país, pero eso es otro tema del que trataré próximamente.

ZABALA

LUSOGRAMA



ENTZUN
RADIO EUZKADI

4 + 3 = 1

ZAZPIAK - BAT

EUROPA BERRIAN

PAJARITOS

Las agencias norteamericanas, que monopolizan la información de muchos diarios, es evidente que han boicoteado y silenciado las noticias sobre las huelgas en Euzkadi.

— O —
¿Qué la viuda de Manzanos y su hija están detenidas? ¿Qué me diceis?

— O —
¿Que han multado al Diario de Navarra? ¿Qué me diceis? ¿Qué cuervos y...

— O —
The Times — como nosotros hace tiempo — atribuye a la Federica la maniobra juanista antijuanista.

— O —
Muchos estudiantes detenidos en Bilbao y Pamplona, entre ellos Larrañaga y Zubiri.

— O —
El Abad de Montserrat visitó al P. Gamo, que está detenido en Madrid; Morcillo y Guerra no lo visitaron.

— O —
Lo verdaderamente normal en Francia es el estado de excepción.

— O —
Aberri-Eguna en Euzkadi es el 6 de Abril, COMO SIEMPRE.

— O —
Trabajadores detenidos — unos pocos nombres conocidos: Pastor, López, Martínez, Illoro, Maruri, Tapia, Rioja.

— O —
Grandes manifestaciones antifranquistas en toda Europa, en TODA Europa occidental.

— O —
En Bilbao disputan un taxista y un cliente; interviene un guardia y los dos discutidores se vuelven contra el y le pegan al alimón.

— O —
Para Carrero Blanco los estudiantes están dirigidos por ateos, drogadictos, anarquistas y — no podían faltar — comunistas.

— O —
¿Prorroga, rectificación, revisión, cierre de las bases norteamericanas?

— O —
¿Comenzarán los cruzados a quemar iglesias y a colgar curas?

— O —
Otra cosa que dijo Carrero Blanco es que el estado de excepción es para defender la libertad... franquista.

— O —
Al procurador franquista Morcillo no lo pueden nievar curas y frailes.

— O —
El cura obrero Carlos Jiménez fue agredido de palabra y de obra por la llamada Guardia de Franco.

— O —
La pastoral de Zirarda sobre la huelga fue prohibida por la censura y los periódicos sólo publicaron los trozos insustanciales.

— O —
Un grupo de jóvenes alaveses ha sido condenado por el TOP.

— O —
Bilbao Achicallende, coadjutor de Meñaka, también fue condenado por el TOP.

— O —
Un niño anormal — hijo de un banquero donostiarra — fue torturado por la policía.

— O —
Cuatro detenidos más en Bilbao: Obregón, Agüero, Jiménez y Echabe.

— O —
El Solís se declara demócrata-social. Pura farsa, pura demagogia.

— O —
Nada menos que un miembro del llamado Consejo Privado de Don Juan Estoril — Álvarez Miranda — fue desterrado.

— O —
La policía invadió la Universidad de Deusto y la del Opus; también invadió la catedral de Donosti.

— O —
La policía prohibió la reunión del Colegio de Abogados.

— O —
Dos profesores fueron detenidos en Tarragona y muchísimos catalanistas en toda Cataluña.

— O —
En Euzkadi para poder leer ALGO hay que hacerse con el Boletín de la diócesis o de la diócesis vecina.

Nuestro Socialismo

En la carta anterior hablé un poco del problema de la enseñanza y empecé por ese tema ya que de su formación depende en gran parte el futuro de un hombre, de una clase.

En un régimen de explotación capitalista, los secretos que imprescindiblemente hemos de conocer para poder planificar, para poder dirigir una empresa, un Estado... no se engañan más que a una cierta altura de la jerarquía escolar. Así, los asalariados dejarán siempre el poder a los dirigentes de las capas dominantes, no podrán tener nunca un acceso a ese saber; y precisamente eso no saber el que justifica, en un régimen capitalista, las exigencias de los dirigentes. Mantenido en una ignorancia relativa, existirá siempre en la masa de los asalariados un sentimiento de impotencia, de incompreensión que les hará aceptar la jerarquía de poderes que se les impone.

— O —
Pasemos ahora al problema actual de mi vida. Yo trabajo 58 horas por semana. No me voy a detener hoy en la terrible monstruosidad que significa el trabajar tanto tiempo. En Francia la media de trabajo semanal es del orden de las 44 horas, en Rusia, 41; y en Estados Unidos 40.

— O —
La explotación que supone el que yo y todos mis compañeros tengamos que trabajar entre 50 y 60 horas para poder vivir es demasiado manifiesta como para que tenga que insistir mucho.

— O —
No voy a detenerme tampoco en el estado lamentable del seguro social. En Francia cualquier trabajador puede escoger el médico que quiere que le atienda. Después de la consulta y de haber pagado él los gastos de consulta y farmacia, se le devuelve el 80 por ciento de todo ello y la gran ventaja es que puede elegir el médico que quiere y va a la hora que le convenga. En Inglaterra se le devuelve el 100%.

— O —
No quiero insistir en estos detalles que varían de un país capitalista a otro. Lo importante, el hecho fundamental tanto en Vasconia como en Francia, Inglaterra o España, el hecho por el que luchamos mis compañeros y yo no es solamente por tener unas mayores o menores ventajas sociales. Luchamos (como en el caso de las huelgas actuales) por conseguir que el producto INTEGRRO de nuestro trabajo revierta al pueblo y no quede una gran parte en manos de capitalistas, cuyo único mérito consiste en dirigir a su provecho y no de acuerdo con el bien común, las sociedades económicas o fábricas así como los municipios o el Estado.

— O —
Hoy en día, en pleno siglo XX, no pueden existir fábricas si no es porque se trabaja de una forma comunitaria, colectiva. Por otra parte esa producción no tiene sentido si no va dirigida a una comunidad que la utilice, que la aproveche. Por lo tanto esa comunidad y no el capital u otro concepto más o menos económico, es la que realmente da el verdadero valor y la única razón de existencia a las fábricas, empresas, u organismos de trabajo.

— O —
Ante una producción y destino colectivo de todas las cosas, debe desaparecer por anacrónica, injusta y explotadora, la apropiación individual de los bienes de producción.

— O —
En una Euzkaltzerria libre, deberíamos partir, como primer paso necesario e imprescindible de una socialización de los bienes de producción.

— O —
En otra carta hablaré de cómo entiendo yo que debe ser esa socialización.

J. MARTINEZ ETXEBARRIA

— O —
Fueron boicoteados los coros de Santa Agueda y los carnavales de Tolosa. Nadie salió a la calle.

— O —
Las declaraciones de Enrique Tarancón, arzobispo de Toledo, también fueron prohibidas por la censura.

— O —
300.000 españoles descienden de Fernando III, según Fernando Doria. 300.000 pretendientes.

— O —
Cinco obispos de Andalucía condenaron el estado de excepción.

— O —
La iglesia española de París fue ocupada para protestar del estado de excepción.

— O —
Más de la mitad del capital extranjero invertido en la Península es norteamericano.

— O —
Los sacerdotes peninsulares radicados en Italia protestaron contra el estado de excepción.

— O —
El Concordato vigente con la Santa Sede desde 1953 parece que naufraga definitivamente. Y el tratado con la USA que nació al mismo tiempo y termina el 26 de este mes?

— O —
En los diarios de Franconia se puede leer lo que pasa en Buenos Aires, Caracas o México, pero nada de lo que ocurre en Bilbao, Barcelona o Madrid.

— O —
Daniel Mayer opina que la única solución para la Península es la República; Federal añadimos nosotros.

— O —
Hasta los seminaristas de Comillas protestaron contra el estado de Manzanos y Compañía.

— O —
Van al TOP el P. Gamo, González Ruiz, teólogo del Concilio, y cinco curas catalanes.

— O —
En el centro de turismo norteamericano de Valencia estalló una bomba.

— O —
Nos escribe un amigo socialista: Tambiñen Euzkalduna fue a la huelga.

— O —
Doscientas mujeres ocuparon la iglesia de Santa Teresa de Baracaldo.

— O —
Murió Eduardo de Izoala, de Santurce, compañero solidario, de una embolia, en los días de la huelga. Goyan bego.

— O —
Entre pescadores bermeanos y santanderinos hubo una... batalla naval por motivos de pesca.

— O —
Etxebarria, de las HOAC, fue condenado por el TOP y dos mujeres que le ayudaron.

— O —
Sickert, el presidente del Parlamento berlínés, no recibió a los procuradores fascistas de las Cortes Españolas a dedo caudillal.

— O —
Caltex de USA tiene el monopolio del petróleo en España y a doble precio que el internacional.

— O —
La Steel — dueña en parte de Altos Hornos — está únicamente interesada en colocar su carbón y su chatarra. ¡Estos yanquis!

— O —
Se han descubierto nuevos yacimientos de hierro en Sopuerta.

— O —
La nota de la Comisión Episcopal en favor del estado de excepción fue un golpe de estado de Morcillo y Guerra, Guerra y Morcillo.

— O —
El Pardo y el Vaticano están en crisis, pero la mayoría de los obispos la tiene Franco y no el Papa.

— O —
En Franconia se prohíbe hablar de los Derechos del Hombre.

— O —
La "limpieza" de libros y de discos ha sido colosal; todos al INDEX. Ahora que lo han suprimido en Roma lo implanta la inquisición franquista en Franconia.

— O —
Aceros de Navarra declaró la huelga.

— O —
El P. Vergés fue secuestrado y torturado por los falangistas.